



穿心莲内酯对表皮葡萄球菌生物被膜作用初探

投稿时间: 2011-09-22 责任编辑: [点此下载全文](#)

引用本文: 官妍,章九云,汪长中,王宁,刘志芳,石晶金.穿心莲内酯对表皮葡萄球菌生物被膜作用初探[J].中国中药杂志,2012,37(14):2147.

DOI: 10.4268/cjcm20121425

摘要点击次数: 271

全文下载次数: 126

广告合作



作者中文名	作者英文名	单位中文名	单位英文名	E-Mail
官妍	GUAN Yan	安徽中医学院,安徽合肥 230038	Anhui University of Traditional Chinese Medicine, Hefei 230038, China	guanyan0726@sina.com
章九云	ZHANG Jiuyun	安徽中医学院,安徽合肥 230038	Anhui University of Traditional Chinese Medicine, Hefei 230038, China	
汪长中	WANG Changzhong	安徽中医学院,安徽合肥 230038	Anhui University of Traditional Chinese Medicine, Hefei 230038, China	
王宁	WANG Ning	安徽中医学院,安徽合肥 230038	Anhui University of Traditional Chinese Medicine, Hefei 230038, China	
刘志芳	LIU Zhifang	安徽中医学院,安徽合肥 230038	Anhui University of Traditional Chinese Medicine, Hefei 230038, China	
石晶金	SHI Jingjin	蚌埠医学院,安徽蚌埠 233030	Bengbu Medical College, Bengbu 233030, China	

基金项目:安徽省教育厅自然科学研究重点项目(KJ2010A214)

中文摘要:目的:通过穿心莲内酯对表皮葡萄球菌生物被膜抑制作用的研究,为表皮葡萄球菌生物被膜菌引起的相关感染提供新的治疗途径。方法:体外构建表皮葡萄球菌生物被膜,以红霉素作为阳性对照药,利用XTT减低法评价穿心莲内酯对表皮葡萄球菌初始黏附及生物被膜内细菌代谢的影响,显微镜下观察该药对表皮葡萄球菌生物被膜的形态学影响,刚果红培养基法检测穿心莲内酯对PIA(polysaccharide intercellular adhesion,胞间多糖黏附素)形成的影响。结果:穿心莲内酯1 000,100,10 mg · L⁻¹对表皮葡萄球菌的黏附均有抑制作用,质量浓度大于31.25 mg · L⁻¹对生物被膜内细菌代谢有明显抑制作用,质量浓度为250 mg · L⁻¹时对表皮葡萄球菌生物被膜的形态有显著影响,质量浓度为10 mg · L⁻¹时对PIA的形成无影响。结论:穿心莲内酯对表皮葡萄球菌生物被膜的形成有显著抑制作用,但效果不及红霉素。

中文关键词:穿心莲内酯 表皮葡萄球菌 生物被膜

Preliminary study of effects of andrographolide on *Staphylococcus epidermidis* biofilms

Abstract:Objective: To provide a new therapeutic approach for *Staphylococcus epidermidis* biofilm-associated infections by the study of inhibitory effect of andrographolide(AG) on *S.epidermidis* biofilm. **Method:** *S. epidermidis* biofilms were set up *in vitro*, erythromycin was acted as the positive control agent,XTT reduction assay was used to evaluate AG on the initial adhesion of *S.epidermidis* and bacterial metabolism within biofilm, microscope was applied to observe biofilm morphology, and Congo red assay was used to detect polysaccharide intercellular adhesion (PIA)formation when exposed to AG. **Result:** AG showed inhibitory effects against the initial adhesion of *S.epidermidis* at concentrations of 1 000,100, 10 mg · L⁻¹,respectively,and inhibited metabolism of biofilm bacteria at the concentration of 31.25 mg · L⁻¹,and exhibited significantly inhibition against the biofilm morphology at the concentration of 250 mg · L⁻¹, while did not display inhibition against PIA formation at the concentration of 10 mg · L⁻¹. **Conclusion:** AG could remarkably inhibit biofilm formation of *S.epidermidis*, although it was less potent than erythromycin.

keywords:andrographolide *Staphylococcus epidermidis* biofilms

[查看全文](#) [查看/发表评论](#) [下载PDF阅读器](#)